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白鹤亮翅， 这是中国男子跳高名将张国伟最标志性的

赛场动作。但现在，这个在赛场上、在网络上都张扬个性、表

现力十足的28岁运动员却跟大家说，“对不起， 我真的跳不

动了，我决定退役了。 ”目前，中国田径协会和山东省体育局
都在对他进行挽留。 无论事情将如何发展，当年岁渐长、伤

病久缠、成绩迟迟未能奥运达标、东京奥运会延期一年这些

因素聚合到一起时，藏在整日乐呵、“龙吸水网红”背后的张

国伟的B面，也终于展示在了更多人的眼前。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

张国伟 跳不动了

宣布退役的时间线

4月5日下午

在微博上宣布退役

“对不起，我真的跳不动了，

我决定退役了。 ”

4月7日中午

在微博上辟谣“这事（退役）还没

定”的传言

“没有 ‘和相熟的记者通电

话’。 ”

4月7日下午

在微博上呼吁低调处理

“求不要再讨论，不要再占用

公共资源。 我只是一个普通的运

动员。 ”

2米33，这个在五六年前属于张
国伟正常发挥的成绩，却成了他宣布
退役前过不去的一道坎。2米33，这是
东京奥运会男子跳高项目的达标线，
也被不少选手称为“史上最高门槛”。

3月初的意大利SIENA室内邀请
赛，那是张国伟距今最近的一场比赛，
他以2米28获得亚军。当时，张国伟对
外流露的情绪仍是积极追梦。“能在伤
愈后连续参加比赛让我感恩，我很享
受可以重新感受过程、触摸结果，这种
体验很神奇，让我很上瘾。”

如果不是出现了疫情这个重大变
数，世界田联的赛程不会停摆，东京奥
运会也不会被延期一年。那么，在参加
完意大利赛后的这一个多月的时间
里，张国伟的第一使命无疑会是继续
参赛和训练，并向2米33的奥运达标
线发起冲击。而现实却是，疫情对整个
世界的运转都造成了影响。

在世界田联的各项排名进入冻结
状态前，张国伟的世界排名其实已降
至第61位。这位曾经的中国男子跳高
第一人，这个曾经立下2米40梦想目
标的运动员，其实已经被挤出了第一
梯队的竞争行列。

而在中国队内，与张国伟同龄的
王宇，他已凭借在东京奥运周期内更
稳定的发挥，成为了新的中国男子跳
高第一人。目前，他排在世界第九位。
虽然，王宇的历史最好成绩是2米33
（2013年中国北京站），比不得张国伟
的2米38（2015年美国尤金站）抢眼。虽
然，待疫情退去，待赛事重启，王宇也
还需要为奥运达标而继续努力。

按照东京奥运会跳高项目名额的
分配规定，依靠多参赛攒世界田联排
名积分和直接达标的选手数量将各占
50%。如果直接达标有难度的话，那选
手们就会把更多精力花在多参赛、多
赚取积分的这条路上。很多人都觉得，张国伟的退役决

定来得太突然了，简直毫无前奏。毕
竟，就在他通过个人微博宣布退役的
三天前，还发布过自己正在进行力量
训练的动态。但是，真的毫无预兆吗？

从2016年里约奥运会上意外地预
赛出局，到三天前宣布退役，在这三年
又八个月的时间里，张国伟一直处在
想要重回巅峰却奈何身陷低谷的状
态。3月初在意大利跳出的2米28，这已
是他2018年至今的最好成绩。曾意气
风发赢天才之名，今低谷徘徊生出退
意，究其原因，正是年龄与伤病这两个
“运动员最大的敌人”在主导。

再过两个月，张国伟就将29周岁。
四年前的里约奥运会本是他最当打的
黄金机会，当时他自己也说是冲着奖
牌去的。结果却折戟沉沙，他在预赛中
三次挑战2米26高度都失败，甚至没能
晋级决赛。2017年伦敦田径世锦赛，张

国伟给自己预设的目标是2米26或2
米29，结果预赛中2米17、2米22的高度
他都是第二跳才跃过，随后三次试跳2
米26均告失败，又一次无缘决赛。
连着两项大赛失利，张国伟的伤

病情况开始受到更广泛的关注。当时，
他的臀部伤势还没有完全恢复，但更
折磨人的还是滑囊炎。“滑囊炎伤得太
深了，只要天气冷，伤处就会很疼。”滑
囊炎是跳高运动员的致命伤病，除非
停止训练，不然没什么快速治疗方法。
里约奥运会前，张国伟的大腿后群和
臀部肌肉就连续打了好几次封闭针，
结果到了赛道上，他发现后群肌肉还
是使不上劲。
为了控制伤病，张国伟已经是离

不开推拿按摩的体质。这些年里，他需
要每天都在常规训练之外，特别留出
几个小时来接受推拿治疗。
2017年，张国伟曾跳出过2米31和

2米28的高度，分别是在全国锦标赛
和亚洲锦标赛上。等到2018和2019年，
他的成绩就显得更加挣扎了。2018年
3月的全国室内锦标赛中，张国伟仅
跳出2米10，获得第九名，排在他名次
之前的有好些年轻面孔。2019年多哈
世锦赛，由于没能达到2米30的参赛
标准（当时他的选拔赛成绩为2米
24），这位参加过四届世锦赛的老将
无奈缺席。
真要说意外的话，就是张国伟并

没有选在最低谷的时候退役，反倒是
今年成绩终于有些起色了，却下了这
个决定。最近的那个冬训期，张国伟是
在意大利度过的，在1月底该国的一站
邀请赛上，他跳出了2米27，接着便是
在3月3日跳出的2米28。张国伟之前
在抖音上透露过意大利冬训的成果：
他已在训练时成功挑战2米33高度，另
外还多次跳出2米30。

退役很突然？低谷徘徊已三年

世界排名第61位

离奥运达标
还差五厘米

张国伟宣布退役，并辟谣称没跟
相熟的记者透露过“这事（退役）还没
定”的意思。但就现阶段来说，这事儿
距离板上钉钉确实还有些距离，因
为———从中国田径协会到山东省体育
局，他们都已对张国伟表示了挽留之
意。

无论从奥运角度还是全运角度，
张国伟都是有关体育协会和部门想要
挽留的对象。

男子跳高并不是中国队的奥运强
项，虽然张国伟还在伤愈恢复阶段，但
以他年初两站比赛的表现来看，再加
上丰富的大赛经历，目前他仍是中国
男子跳高除王宇外最理想的备战人
选。中国田径协会人士认为，张国伟目
前在中国依然是数一数二的跳高运动
员，在世界田联亚洲男子跳高选手排
行榜上位列前15名。

从在意大利跳出的2米28到奥运

达标线2米33，这5厘米之差能难倒很
多人，没准也会将张国伟拦在东京奥
运会的大门之外。但别忘了，除了奥运
大战略外，还有更着重检验各地方竞
技体育实力的全运会呢。

退役前在全运会上为地方队最
后一次效力，这是国内绝大部分奥运
选手的选择。这其中，老将们除了有
名次、奖励和相关荣誉方面的考虑
外，其实也包含了一部分人情难却的
原因。在培养出一位优秀奥运选手的
过程中，地方体育系统出力良多，面
对如此熟人氛围，只要不是身体情况
实在不允许，老将们都会坚持到全运
会后再正式退役。据悉，张国伟的注
册单位山东省体育局已经派人与他
取得联系。

很多人在说到张国伟时，必提他
的“龙吸水”特长。那么，“龙吸水”到底
是个什么梗呢？
张国伟曾许多次在盥洗室里练习

“龙吸水”，并对这些或成功或失败的
尝试进行视频直录，继而发到网络上
与大伙儿同乐乐。“龙吸水”所要用到
的道具是一瓶大可乐，挑战者可以通
过剧烈摇晃瓶身或者向可乐中投入一
颗薄荷糖的方式，来令可乐迅速进入
“喷发”状态。如果你是特别大嘴能容
的人，可以及时吞下那些从瓶子里奔
涌而出的可乐和可乐泡沫，那就算是
成功挑战了“龙吸水”。
如果说白鹤亮翅是张国伟在赛场

上的最标致动作，那“龙吸水”就是他
在网络娱乐平台上最醒目的标签了。

有人猜疑说，张国伟选在这节骨
眼上退役，是因为他早有后路：反正迟
迟未能奥运达标，不如早些退役，便能
早些投入到对自身网络影响力的商业
开发中，也就能赚快钱了。这种猜疑的
论据是，去年3月，中国田径队发布过
一份题为《关于对张国伟违规参加商
业活动的处罚决定》的通知。这种想当
然的联想，着实无稽。

参加综艺节目，拍摄搞笑视频，还
有参与各种社会活动，张国伟早就解
释过，这是他排遣心理压力的一种方
法。在久缠不去的伤病困扰下，这位
“体坛谐星”的内心状况其实并不如他
所表现出来的那般阳光、欢乐。张国伟
也有和泳坛天王菲尔普斯一样低谷时
的抑郁状态。

去年，张国伟曾两次编造理由私
自外出参加商业活动，这事有关部门
已然处罚，当事人也认错认罚了。如果
有人硬揪着这个错处不放，那就真属
于无端联想，并且也实在小瞧了运动
员们的梦想与追求。

在得知东京奥运会被延期一年的
消息后，巩立姣说：“这是我的巅峰时
期，只要我保持竞技状态，不出伤病，
东京奥运会的金牌就已经抓住一半
了。”如果不是受困于身体与状态，哪
个运动员会不想如巩立姣这般豪言壮
语拼到底？所以，奇怪的猜想还是歇歇
吧。

退役赚快钱？
猜疑很无脑！

“龙吸水”
是什么梗

奥运全运皆需考虑
最终定论尚待时日

张国伟
1991年6月4日出生于山东烟台，中国男子跳高运动

员。

2013年， 张国伟在全国室内田径锦标赛中以2米32

打破了朱建华保持了27年的室内全国跳高纪录。


